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7_9A_84_E4_B8_A4_E6_c73_173821.htm 我不是一个聪明的人

，也不算一个优秀的学生。高考我考了两次，考研我也考了

两次。两次失利，两次复读，并没有对我的心理和人生产生

什么负面的影响，相反，两次复读后的成功，愈加坚定了我

的人生信念：一分耕耘，一分收获，有志者事竟成。 初中的

时候，在那个乡村中学里，我是一个好学生，每次考试都在

年级前三名，每个学期都被评为三好学生；进入县城的高中

后，我黯淡了，在来自诸乡镇的众多尖子生中，我只是极平

凡的一个，平凡得以至于老师感觉不到我的存在。或许是高

中的平淡和初中的荣耀反差太大了，我越来越趋于沉默，越

来越沉迷于武侠小说的世界中。就这样，第一次高考，我理

所当然地失败了。对于高中三年，我是没有什么记忆的；对

于那些老师，我也没有什么感觉，不恨也不爱。三年中，没

有任何一位老师找过我谈心；甚至一位英语老师还在课堂上

当众辱骂过我，从那以后，我一直不喜欢上他的课，他也再

没有叫过我回答问题。1997年我第一次高考，150分的英语只

考了73分。现在我想，要是当时有哪位老师找我好好谈谈心

，也许我就不会那样一直消沉下去了。换了一个中学复读后

，我狠命地学习，特别是英语，我把高中三册课本的课文全

部背了下来。当时，心里憋着一口气：我一定要考上一个名

牌大学，证明自己不比别人差！人生是需要激励的，我那时

的动力，来源于内心深处一股不服输的怨气，由此产生了学

习的狠劲。1998年我第二次高考，英语考了127分，单科全县



第一，总分578分，超出重点线很多，我终于成功了！ 知道哈

工大，是因为在一期《中学生数理化》上看过有关她的介绍

。高考完填志愿的时候，我就决定报考这所著名学府。那个

时候，看着地图上遥远的哈尔滨，心中充满了无限遐思：沿

途要经过那么多的城市，南昌、武汉、郑州、石家庄、北京

、沈阳、长春、哈尔滨，每次开学或放假的时候，我就可以

去一个城市旅游了！呵呵，现在想起来，那时候真是想得太

美好了！可是回家征求父母的意见时，他们一个劲的反对我

填报哈工大，说那边既偏僻又寒冷。当时我想，父母养育自

己这么大了，应该尊重一下他们的意见，更何况当时选择的

机会那么多，何必跟父母闹得不愉快呢。于是，我便没再坚

持，改填了同济大学。就因为自己的这一妥协，最终我与名

牌大学失之交臂，未能圆梦：我超过了哈工大的录取线，可

是并没有达到同济的录取线，最终我进入了南昌大学。 接到

大学录取通知书，虽说也是重点大学，我并没有太多的欣喜

，甚至感到有点失落，一种并没有实现自己理想的内心深处

的失落。还未进大学的校门，我就在心中暗暗地发誓：四年

后要考上名牌大学的研究生。当时心里的想法是，如果能考

上名牌大学的研究生，还是可以把许多失去的东西追回来。

现在我才明白，有些错过的东西是永远地错过了，追不回来

的，能追回来的，只是自己心中的一种情结。 上了大学，并

不曾很努力地读书。虽不曾忘记心中那个誓言，却也未曾做

到严于律已。况且刚上大学的那一阵子，大家都很迷惘，不

知道未来在哪里。挥霍了两年之后，大三开始接触专业课了

，依稀能看到未来的一点点方向了。我学的专业是计算数学

及其应用软件，虽有软件两字在里面，其实是一个偏向数学



的专业（1999年起此专业改名为信息与计算科学）。我们专

业毕业的人大多去教数学了，教中学和大学的都有，也有一

些人计算机方面的课程学得好，进了IT业。那几年，正是IT

业最为风光的时候，我们专业很多人都朝计算机软件方向靠

，试图从计算机专业的学生手中抢得一个金饭碗。我不喜欢

教书，我觉得当老师一点激情都没有，特别是中学老师。我

渴望出人头地，我渴望事业上有所建树，我渴望优厚的薪水

，我渴望舒适的生活⋯⋯这一切，都是教师这个职业所难以

给予的。为了心中的那个誓言，也为了有一个更好的未来，

我决定了报考哈工大计算机专业的研究生。高考时未能圆的

梦，就像初恋的对象一样，在心中留下了一种异样的情结，

几年之后还是不能释怀，于是，考研时我再次选定了哈工大

。 确定目标之后，才发现大学两年多以来，自己已经偏离当

初定下的考上名牌大学研究生的目标很远了。蓦然惊醒时，

自己已经落后别人一大截了。赶紧买来计算机专业课本，开

始了漫长的自学；同时，拾起久违的英语书，开始天天晨读

。我一直坚信，所有的努力都会有结果的。我的汗水没有白

流，大三下学期开始，我接连通过了计算机三级、英语六级

、计算机四级等考试，拿到了几个在同学们看来颇有份量的

证书。当时，班上考计算机三级、四级的人很多，通过的却

没有几个，男生中过英语六级的也只有屈指可数的几个。同

学们惊呼我是一匹黑马，我颇有些飘飘然。 转眼大四了，大

家一窝蜂地都说要考研，并且有一半人要转考计算机专业。

同学们经常一起谈论有关考研的事，曾有好事的女生评定了

本班十大考研希望人士，其中，我是头号种子。哪知道最后

的结果却出人意料，堪称惨烈：全班26人报考，只考上了两



个数学专业的，十大希望人士中，六个考计算机的包括我这

个头号种子，全部落马了。也许是计算机专业竞争太激烈了

，也许是我们的努力程度不够。我们这一伙跨专业的同学，

大多栽倒在专业课上，也有几个栽倒在英语上；而我，却是

大意失荆州，栽在数学上了。我总以为，自己学的是数学专

业，况且复习的时候又没冷落数学，无论如何考个及格是不

成问题的。可现实是这样的残酷，我的数一只考了46分，只

要多考12分，我的总分就能上国家线了！现在想来，数学考

得那么差是因为练得不多，对于数学辅导书，我光是看，不

大做练习，这正是备考数学的大忌。 我们那一帮考计算机的

同学，报考的是不同的大学，彼此之间并不构成竞争，所以

相处得很好，大家经常一起上自习，一起讨论各种专业课问

题。那一段备考的日子里，和大多数考研的人一样，我们早

出晚归，奔走于教室和宿舍之间，虽不敢说自己很刻苦，但

是已经够努力的了，我觉得我们尽力了。也曾陆续听到中途

有人放弃，对此我们并不感到惊讶。有关考研的各种故事，

已在网上看得多了，看多了，也就见怪不怪了：似乎考研过

程中发生的一切都是正常的。那段日子，神经似乎麻木了，

只有书本才能激活我们的思维；对于考研以外的事情，我们

无动于衷，似乎那一切与自己无关。天气越来越冷，心境也

一天比一天苍老，压力，无形中向自己罩来。真的是如许多

过来人所说的那样，越临近考试，心中越没底，以至于到了

最后，我竟有一种坐以待毙的感觉，巴不得考试快点过去。

那个时候已经不再担心考试的结果了，只盼着它尽早结束。

会死就死吧，当时心里这样想。也许，那就是一种所谓的临

界状态吧，可惜我没有挺过去，功败垂成。 大四下学期，考



研已成为了往事。没考上，那就工作吧，对此我并不感到很

难过，只是心中有一丝壮志未酬的遗憾，也有点不甘心，毕

竟只差那么一点点。我不是一个宿命论者，可是对于自己曾

经努力了，最终还是未能争取到的东西，我认命。凭着那几

张证书，我很快找到了一个不错的单位：中国工商银行江西

省分行。可是，单位要求签五年的协议，其间不允许考研。

对此，我犹豫了。一方面，对于我这样一个从农村来的学生

，能在大城市找到一个这样的单位，工作轻松，待遇又好，

算是很不错的了。另一方面，由于我进工商银行是从事技术

性的工作，网络和机房维护，而从事这样的工作，在银行系

统里几乎是没有什么升迁机会的，我不可能会愿意在这样一

个碌碌无为的岗位上呆一辈子。五年的青春年华，我不愿意

就这样被一纸协议买断。如果安于平凡，满足于现状，接受

这份工作，我还是可以过一种相当安逸的生活的，可是我知

道，这样的生活状态不是我的追求。我也曾考虑过先工作，

五年之后再考研，那时候我27岁，也不算太迟。可是，我清

楚地知道，人是会变的，未来的事，谁也不能保证。经过了

五年的富足生活之后，我是否还有勇气改变自己？我是否还

有能力改变现状？也许，五年间我结婚生子了呢？这一切都

是个未知数，我不敢把人生中最宝贵的五年就这样赌了进去

。 我想到了不找工作，再考一年。从网上和报纸上，我知道

有很多毕业生这样做。我觉得，已经考过一次了，各门功课

复习起来都是轻车熟路，再考一次几乎是十拿九稳了。有人

说考研会使人上瘾，也许，正是这样一种输得不服气、不甘

心失败和自己感觉下一次必能成功的心理，使许多人对考研

欲罢不能，一而再，再而三。每一次失败，都觉得是偶然因



素在作怪，于是期待下一次的成功；放手，是不甘心的，因

为一旦放弃，前面几年的努力，似乎就全白费了；而一旦成

功了，似乎还能把前面失去的追回来。我理解这样一种有几

分近似于赌徒的心理。我庆幸自己第二次时成功了，不然，

我也将会茫然不知所措。 思考了很久，征得父母的同意后，

我最终放弃了去工商银行工作的机会，选择了背水一战。我

自己断绝了自己的退路，希望藉此激发自己生命的潜能。古

人云置之死地而后生，我正是希望一年以后的春天，能如春

花般灿烂地重生！失落自己的理想已经很久了，我需要一次

完全意义上的成功来重振自己。 第二次考研，平静了许多。

七月，大学毕业了，同学们各奔前程，送别的时候，他们都

祝福我梦想成真，路是自己选择的，我淡淡地一笑，但愿吧

！一个人独居于校外围墙边租来的房间中，还是像以前一样

天天去学校上自习，在学校食堂吃饭，从容地复习着，只是

有点寂寞。我每天下午去跑步，在双臂的摆动中，自己的信

念愈加清晰，愈加坚定。每一次跑步，脑海中总是吟唱起刘

欢的那首《从头再来》：心若在，梦就在⋯⋯有时候迎着西

下的夕阳跑去，长长的身影在身后一步一步地跳动，心中不

免生出一股夸父逐日般的悲壮，我，也是一个人在这样一种

单调、枯寂的日子里追逐着自己的梦想啊！日子在波澜不惊

中一天天逝去，转眼就到考试了，那两天，我并没有感到那

种生死在此一役的惊心动魄，四门考试，很平静地考完了。

走出考场的那一刻，我知道自己可以开始准备复试了。 3月17

日，来到了向往已久的哈尔滨工业大学；19日，三个小时的

专业课笔试考完之后，我知道自己将属于这里了。第二次考

研，很平静，很从容，没有奇迹，也没有意外。一个梦圆了



，而一个新的梦想，正在心中升起。 个人小传： 作者系哈尔

滨工业大学计算机科学与技术专业2003级硕士研究生 生于江

南水乡，却喜关外飞雪。好读书，不求甚解；爱幻想，酷爱

旅行，大学四年也曾云游四方，登山临水。面对未来信誓旦

旦，行进过程中却不无挫折，屡败屡战，愈战愈勇，2003终

圆梦哈工大。对考研的体验：不难，确定目标，脚踏实地，

功到自然成！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


